

## NOTAS DE ETNOGRAFÍA

## La clasificación de los pueblos

Pueden estudiarse los conjuntos humanos, conocidos bajo el nombre de pueblos, desde puntos de vista diversos y según las diferentes ramas de ciencias integradas en la de la etnografía, ora sólo como sus auxiliares, ya como fundamento de la misma.

Considerados antropogeográficamente dividen-se en pueblos de la montaña y del llano, pueblos costaneros e insulares, y pueblos de las estepas.

En parte principal, son las montañas barreras que contienen las expansiones de los grupos humanos. Bohemia, rodeada de las mismas, a pesar de la poderosa influencia alemana, se ha quedado checa. Quizá la pésima orientación de las montañas en Turquía nos daría la clave de las diversas instituciones y de la enemistad no interrumpida en la cual viven tantos grupos de razas diversas en contados kilómetros de extensión. Es la montaña la que moldea a sus moradores de un carácter firme, laborioso, y les convierte en amigos y fieros defensores de su autonomía en el más amplio sentido, modalidad que es su característica fundamental y que trasciende e influye directa e indirectamente en todos los órdenes de la vida. Por esto son enemigos de las innovaciones en cuanto tiende a destruir la modalidad aquella. En los periodos de las grandes emigraciones e invasiones han sido casi siempre cuna y aún crisol de esas masas humanas, que, como simiente fructífera, ha hecho prosperar a las otras comarcas. Han desviado o retardado el avance de los ideales ultra-radicales, y han sido igualmente, a veces, los salvadores de la nacionalidad; el dique que ha contenido a los pueblos invasores y a las nacionalidades conquistadoras.

Los pueblos del llano salen modelados como amantes de la innovación, aptos para el progreso incesante y propensos a las reformas políticas y a los ideales avanzados. No sienten el cariño intenso al terruño como el otro grupo (de existir no es cariño localizado), y se ven reducidos fácilmente por el espíritu extranjero. En las invasiones o inmigraciones son los primeros en dejarse dominar y en adaptarse al espíritu del invasor.

Mientras el grupo de la montaña tiende siempre a constituirse en un régimen autonómico, el del llano propende a su destrucción, a un régimen no local sino nacional. En comarcas como

el Cáucaso, los Alpes, nidos de numerosos pueblos y lenguas, el régimen autonómico, el régimen vario es el dominante, un estado, si así puede decirse, por cada grupo. Rusia, en sus llanuras habitada de lenguas y grupos étnicos diversos, con costumbres y manera de ser diferentes, se inclina a la unidad, al régimen único, un estado por los grupos todos.

A su vez, el grupo del llano préstase más fácilmente al mezclamiento de su tipo étnico con otros tipos. En estos grupos, y mucho más si cuentan con periodos de civilización, no se encuentran tan profusamente razas ni tipos puros. El tipo catalán en el llano de la comarca barcelonesa, y de una monera particular en Barcelona se ve cantrabalanceado y aún absorbido por otro tipo, no decimos raza, que conserva sólo cierta patina del tipo indígena catalán. La inmigración incesante castellana (valencianos, aragoneses, castellanos, andaluces, etc.), y la extranjera, aunque en parte no apreciable todavía por lo que al tipo físico se refiere, la relación mundial como puerto y puerto mediterráneo, influyen paulatinamente tanto en su tipo físico como en su tipo psicológico. Física y psicológicamente hay cierta diferencia ya entre el tipo catalán barcelonés y la mayor parte del tipo catalán del resto de Cataluña.

J. VIDAL Y JUMBERT.

(Concluirá.)

## POLÍCROMAS

## JUANITA ¡POR DIOS!

—¡No vayas a la Iglesia de esta manera!

—Bueno! ¿Y qué he de hacer del vestido? Lo llevaré en la calle.

—No, tampoco; la moral es moral en la Iglesia, en la casa, en la calle, en la plaza, y en todo lugar.

—Dime, pues, Marieta, ¿qué he de hacer del vestido si no puedo llevarlo en ninguna parte?

—Pues, mira: compra media vara más de ropa y hazlo completo como Dios manda y como lo quieren los hombres de bien.

## ¿SILVIO CONSECUENTE?

Se pasa la vida hablando mal de los médicos y haciendo la apología de las curanderas y curanderos habidos y por haber.

Cae enfermo, y todos los médicos de la pobla-